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本报讯 9月1日，一支浩浩荡荡的队伍

来到了钱塘江边，把毅行和写生加入了开学典

礼。

参与"赏钱江风情，绘美好画卷"毅行活

动的是江南实验学校四年级 14 个班的 630

多名新生，而他们的年级主题是“百鸟园”。

“由于临近钱塘江，这里是百鸟园的孩子

们通过实践活动，体验钱塘江文化的最佳场

所。我们想让孩子们用自己独特的视角，以

绘画的形式展现出钱塘江的景色。”江南实验

学校四年级年级组长鲍亨永老师说。

画笔则给了思绪万千的孩子们描绘想法

的方式。开学典礼的第二个环节，正是让孩

子们围绕着“钱塘江两岸风情”进行绘画创

作。我手画我心，每一个孩子都参与其中，在

小组合作中展现个性风采。截至上午11点，

14 张长达 20 米的白布条上，已经画满了孩

子们的作品，写满了对新学期的寄语。

“我们的开学典礼打破传统说教的模式，

真正把活动还给学生，让学生成为活动的主

体。”学生发展服务中心的仲云老师告诉记

者，今年，各个年级都有不一样的开学典礼。

“二年级孩子的开学典礼以国学为主题，三年

级则是以图书漂流的形式举行，六年级的孩

子们直接在老师的带领下去参观了浙大。”

通讯员 张凯凯 胡彦蕾

本报首席记者 王湛

14个班的学生画了280米钱江景

这个开学典礼好“艺术”

本报讯 身着衫袂款款的墨绿深衣，高

戴象征智慧的冠帽，开学第一天，杭州育海外

国语学校的新生像是从古代走来，从诗书礼

仪传统走来，步履姗姗，言笑晏晏。

杭州育海外国语学校是今年新开办的一

所民办学校，今年招收了小学一年级新生和

初一新生。为了给新生们一个不一样的开学

典礼，学校准备了一个非常“传统”的入学礼。

每一名新生穿戴着汉服，在到场父母的

见证下，正衣冠，行拜师长礼，点朱砂，授开笔

“人”字，最后击鼓明志，每一个环节都不落。

他们还有一个学校特有的仪式——举起

右手，庄严地许下了育海誓言。然后，每一名

新生怀揣着学校赠与的国学经典书籍走回教

室，开始了他们在新学校的学习生涯。

本报通讯员 许屿冰 本报记者 梁建伟

杭州新增一所民办学校

这个开学典礼好“传统”

前两天，杭州拱墅区教育局宣布，区内5所小学（和睦小学、大关苑一小、新华实验小学、长阳小学和福山外

国语小学），新学期将尝试推迟学生的到校时间——8 点 30 分上第一节课，和以往 7 点 50 分到校相比，这 5 所

小学的孩子能晚40分钟到校。如果试点顺利，今年冬天全区小学都将使用新的作息时间表。

推迟到校时间之后，是不是真能像大家预想的那样，让小学生多睡一会儿，并安心吃顿早饭？开学第一天，

钱江晚报记者跑去试点学校找答案。

根据新华实验小学老师们的经验，以往到校高峰出现在 7 点 40 分到 7 点 50 分。可是钱江晚报记者踩着

这个点赶到校门口，却发现现场冷冷清清，过了 7 点 50 分，才看到零星几个学生朝学校走来。到校高峰，延迟

到8点10分左右才出现。

副校长蔡微粗略算了一下，和以前比，今天学生到校时间普遍要晚 15 到 20 分钟，比预期稍微提前了点。

“估计是因为开学第一天，孩子比较兴奋，很早就醒了。还有一种可能，学校作息时间调整后，不同时段的路况

也不同，很多家长还把握不好接送时间，所以提前量留得多了点，有了经验后，应该会更从容。”

推迟的15到20分钟里
孩子们在忙什么

本报记者 沈蒙和

推迟的这15到20分钟里
孩子们都在忙什么

新华实验小学前年开始投入使用，目前

只有三个年级，所以到校的都是低年段的孩

子，以爸妈接送为主。家长们向钱江晚报记

者透露了这20分钟的小秘密：

二年级的小李比平时晚到了 15 分钟。

“开学第一天太兴奋，她早上 7 点就起床了，

跟平时差不多。但因为推迟到校，我让她用

多出来的时间，在家坦悠悠吃了顿早饭，以前

经常是拿着路上吃的。”妈妈说。

家住沈塘桥的小王，走路到学校仅 5 分

钟。虽然知道推迟到校，但是妈妈觉得第一

天上学还是早点到好，所以早早把他喊了起

来，到学校一看时间，比以前只晚了 10 分

钟。“看来以后早上还可以再多睡一会儿。”他

说，“不过今早的10分钟我也没浪费，慢嚼细

咽吃了早饭。”

而晚到了20分钟的青青（化名），则说是

自己起晚了：“因为妈妈说到校时间推迟了，

所以没有叫醒我，早上是我自己睡醒的。”

8点10分
学生陆陆续续进校

钱江晚报记者从小学生和家长们口中得

出一个结论，虽然第一天尚未用足推迟到校

省下来的睡眠时间，但从起床到早饭的时间，

已经让他们觉得很充裕，也很有必要。从下

周起，完全可以再笃定地多睡20分钟。

“以前上学坐两分钟车都会睡着，现在可

以在家多睡一会了。”现场一个孩子说。

校长闫学说，“这次推迟到校时间，家长

都很支持，因为学校一直以来的理念，就是将

孩子的身体健康放在首位。”

8 点 30 分，学校铃声响起，有两个孩子

踩着点飞奔进门。一个是因为小区堵车，没

估算好时间；另一个刚上一年级，幼儿园是

8 点 45 分入园，这个习惯还没改过来。妈

妈看着孩子进校门后，忍不住感叹：娃做事

本来就磨蹭，暑假里带他从家走到学校，大

概 20 分钟，模拟了一个月。我原计划是 8

点 10 分出门，结果晚了 5 分钟才走出，幸好

推迟了到校时间，不然新学期第一天上课就

迟到了。

绝大部分家长
支持“推迟到校”

在其他几所试点学校，孩子和家长也很

快适应了“推迟到校”。

和睦小学校长王威当天早上在校门口值

周，好些家长主动上前跟他打招呼，末了都补

上一句：“推迟到校真好，孩子上学没以前那

么匆忙了。”

“从第一天的情况看，推迟到校的反响蛮

不错的，绝大部分家长相当支持。”王校长说，

“当然也有个别学生家里接送确实有困难，或

者一下子不适应新作息时间的。今早有二三

十个孩子 7 点 50 分之前就陆续到学校了，我

和其他几位值周老师让他们先进教室自习，

还有专门的老师在教学楼巡逻，他们都能自

主学习。”

长阳小学校长刘志华的感受是：蛮自然

的，好像一切就应该是这样。原本早上 7 点

30 分到 7 点 50 分是校门口人流最密集的时

候，今天多数孩子在8点10分左右到校，8点

20 分基本都在教室坐好了。看表情，学生和

家长都挺高兴的。

“今天最早到的孩子，是 7 点 15 分，考虑

到他家里的实际情况，值周老师把他接进了

图书馆，所以原先有顾虑的爸妈们，渐渐放心

了。”刘校长说。

学生进校后，家长在观望。


